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好的体育赛事好的体育赛事IPIP价值价值，，是需要有长期是需要有长期
品牌打造和产业积累储备的品牌打造和产业积累储备的。。体育体育IPIP的的

““羊毛羊毛””出在哪儿出在哪儿？？首先心理上首先心理上““急不得急不得””。。
北京马拉松赛从北京马拉松赛从 19811981 年开始跑年开始跑，，直到直到
20112011 年也没能让人看到可喜的经营业年也没能让人看到可喜的经营业
绩绩。。但是到了但是到了 20122012 年年，，随着我国的人均随着我国的人均
GDPGDP超过超过50005000美元美元，，人们收入增长和消费人们收入增长和消费
水平提升水平提升，，体育休闲和全民健身兴起体育休闲和全民健身兴起，，蓄力蓄力
积累了三十多年的北京马拉松赛一下子成积累了三十多年的北京马拉松赛一下子成
为中国最有价值的体育为中国最有价值的体育IPIP赛事之一赛事之一。。

自从自从20142014年国务院年国务院4646号文件发布以号文件发布以
来来，，国际国内的体育国际国内的体育IPIP资源受到资本的疯资源受到资本的疯
抢抢。。而体育而体育IPIP的衍生产业链最忌讳的就是的衍生产业链最忌讳的就是
对对IPIP获取一开始就获取一开始就““哄抬物价哄抬物价””。。这种企图这种企图
用资本用资本AA轮轮、、BB轮投资轮投资，，上市后溜之大吉的上市后溜之大吉的““资资
本本IPIP””玩法玩法，，一旦过不了上市套现这一关一旦过不了上市套现这一关，，结结
局用局用““死无葬身之地死无葬身之地””形容一点都不过分形容一点都不过分。。

中国申办北京中国申办北京20082008奥运会成功之后奥运会成功之后，，
萨马兰奇提出了一个非常经典萨马兰奇提出了一个非常经典、、放之四海放之四海

而皆准的观点而皆准的观点，，那就是那就是““体育体育++文化文化==奥林奥林
匹克匹克””。。世界上最有价值的体育世界上最有价值的体育IPIP，，也是更也是更
能被全世界各民族和各种文化所接受的能被全世界各民族和各种文化所接受的，，
当属奥运会和世界杯足球赛当属奥运会和世界杯足球赛。。国际奥委会国际奥委会
每个奥运周期每个奥运周期，，只一个只一个““五环五环””的的IPIP衍生经衍生经
济济，，就可以带来数百亿美元的收入就可以带来数百亿美元的收入，，其核心其核心
价值就体现在价值就体现在““体育体育++文化文化==奥林匹克奥林匹克””。。

奥林匹克品牌唯一资源的顶层设计奥林匹克品牌唯一资源的顶层设计，，
知识产权保护的法律手段知识产权保护的法律手段，，文化传播的万文化传播的万
众参与众参与，，环保公益的人文精神环保公益的人文精神，，都让奥林都让奥林
匹克品牌在体育匹克品牌在体育、、文化文化、、环保环保、、教育等众多教育等众多
领域更能得到领域更能得到““摸得着看得见摸得着看得见””的的IPIP衍生衍生
价值价值。。因此因此，，当所谓的互联网思维提出当所谓的互联网思维提出

““互联网互联网++””商业模式之后商业模式之后，，其实这个其实这个““++””
的文化的文化，，在奥林匹克营销中早就有了在奥林匹克营销中早就有了。。

因此因此，，体育体育IPIP的的““羊毛羊毛””出在哪儿出在哪儿？？一一
定是在定是在““体育体育++旅游旅游，，体育体育++文化文化，，体育体育++教教
育育，，体育体育++康体……康体……””的全面跨界产业结构的全面跨界产业结构
中中。。

时空穿越（北京）体育文化传播有限公司董事长林子涵：

好的赛事IP需长期品牌打造

随着随着““全民健身全民健身””上升到国家战略上升到国家战略，，体体
育正从专业化传统竞技运动育正从专业化传统竞技运动，，向群众体育向群众体育
全民健身转变全民健身转变。。另外另外，，随着休闲体育消费随着休闲体育消费
日趋旺盛日趋旺盛，，与此相关的户外体育用品产业与此相关的户外体育用品产业
也日趋兴起也日趋兴起，，体育装备体育装备、、穿戴设备穿戴设备、、野外露野外露
营装备等营装备等，，成为亟待开发的成为亟待开发的““金矿金矿””。。契合契合
健康健康、、快乐和消费升级快乐和消费升级，，体育无疑是一个朝体育无疑是一个朝
阳产业阳产业。。

77年前的西方情人节年前的西方情人节，，奥尼捷公司在浙奥尼捷公司在浙
江衢州成立江衢州成立，，从此和体育结下了不解之从此和体育结下了不解之
缘缘。。虽然公司成立于虽然公司成立于20112011年年，，但早在但早在20082008
年就注册了奥尼捷年就注册了奥尼捷（（AONIJIEAONIJIE））原创户外运动原创户外运动
品牌品牌。。公司经过几年的发展公司经过几年的发展，，多个产品获多个产品获
得了国家知识产权局颁发的外观设计专利得了国家知识产权局颁发的外观设计专利
证书证书。。公司自成立以来公司自成立以来，，一直倡导一直倡导““享运享运
动动、、趣越野趣越野””的品牌理念的品牌理念，，致力于跑步装备致力于跑步装备
和户外运动装备的研发和户外运动装备的研发、、生产及销售生产及销售，，所提所提
供的产品在马拉松供的产品在马拉松、、越野跑越野跑、、登山登山、、徒步等徒步等
领域有着良好的口碑领域有着良好的口碑。。

体育本身非常具有娱乐性体育本身非常具有娱乐性，，企业通过企业通过

参加体育赛事参加体育赛事，，可从中了解和捕捉到更大可从中了解和捕捉到更大
的发展空间的发展空间。。举办赛事或赞助举办赛事或赞助、、参与赛事参与赛事，，
可以聚人气可以聚人气、、带商机带商机、、扩名气扩名气。。正是出于这正是出于这
一认识一认识，，奥尼捷成功举办了奥尼捷成功举办了20162016金秋金秋··奥奥
尼捷杯衢州烂柯山荆溪越野赛尼捷杯衢州烂柯山荆溪越野赛，，并先后赞并先后赞
助了衢州首届迷你马拉松助了衢州首届迷你马拉松、、20172017安徽芜湖安徽芜湖
县半程马拉松县半程马拉松、、福建五虎山越野赛福建五虎山越野赛、、20172017厦厦
门野狼门野狼100100越野赛越野赛、、吉武杭州山地越野赛吉武杭州山地越野赛、、
黄河越野挑战赛黄河越野挑战赛、、杭州女子越野赛杭州女子越野赛、、环黄泥环黄泥
川越野赛等大小赛事川越野赛等大小赛事2020多场多场。。

通过参与这些赛事通过参与这些赛事，，奥尼捷的产品得奥尼捷的产品得
到了所有参赛运动员到了所有参赛运动员，，包括国外参赛运动包括国外参赛运动
员的一致好评员的一致好评，，真真切切地取得了扩大企真真切切地取得了扩大企
业品牌影响力的效应业品牌影响力的效应。。目前目前，，奥尼捷的户奥尼捷的户
外产品在国外也拥有非常稳定的客户外产品在国外也拥有非常稳定的客户。。

目前目前，，全民健身热潮席卷全国全民健身热潮席卷全国，，体育消体育消
费已经成为一个新的消费点和经济增长费已经成为一个新的消费点和经济增长
点点，，体育是多元化的体育是多元化的，，它的多元价值也在不它的多元价值也在不
断显现和拓展断显现和拓展，，未来体育产业的前景将更未来体育产业的前景将更
加美好加美好。。

浙江奥尼捷户外用品有限公司董事长徐志慧:

体育消费已成新经济增长点

又到年底了又到年底了，，各种与体育相关的投融各种与体育相关的投融
资年终盛典资年终盛典、、体育领袖颁奖晚宴体育领袖颁奖晚宴、、体育产业体育产业
嘉年华论坛等活动你方唱罢我登场嘉年华论坛等活动你方唱罢我登场。。

在体育产业这个行当干活儿的年头长在体育产业这个行当干活儿的年头长
了了，，其切身体会就是其切身体会就是，，体育赛事体育赛事、、体育表演体育表演、、
体育健身体育健身、、体育服务体育服务、、体育传媒等行业真不体育传媒等行业真不
是一个有赚大钱机会的产业是一个有赚大钱机会的产业，，只是这些年只是这些年
随着大量资本涉足体育产业随着大量资本涉足体育产业，，催出的热度催出的热度
已经不是到已经不是到20252025年体育产业总规模要超过年体育产业总规模要超过
五万亿五万亿，，在一些在一些““经济学专家经济学专家””嘴里已经展嘴里已经展
望出七万亿到十五万亿的规模望出七万亿到十五万亿的规模。。

司马光有句名言司马光有句名言：：““凡百事之成也在敬凡百事之成也在敬
之之，，其败也必在慢之其败也必在慢之。。””因此因此，，现在做体育产现在做体育产
业要敬业业要敬业、、不能以怠慢的态度去做事不能以怠慢的态度去做事。。首首
要任务不仅要拿要任务不仅要拿IPIP、、占资源占资源、、创业融资创业融资IPOIPO
等等，，还要防败还要防败，，防止过度扩张防止过度扩张。。

讲两个身边曾发生的故事讲两个身边曾发生的故事：：20012001年年，，运运
作体育赛事多年的长城体育董事长牛力新作体育赛事多年的长城体育董事长牛力新
先生先生，，为了把世界职业拳王争霸赛为了把世界职业拳王争霸赛WBAWBA引进引进
中国中国，，倾其多年积蓄倾其多年积蓄，，把美国职业拳击经纪把美国职业拳击经纪

人唐金以及挑战者霍利菲尔德和世界重量人唐金以及挑战者霍利菲尔德和世界重量
级拳王鲁伊兹请到北京级拳王鲁伊兹请到北京。。尽管在一年多的尽管在一年多的
前期筹备中前期筹备中，，把票房把票房、、广告赞助广告赞助、、电视报道电视报道
权权、、VIPVIP荣誉资本投入等一切能开发的商业荣誉资本投入等一切能开发的商业
权益敛尽权益敛尽，，但还是在开赛前因支付出场费但还是在开赛前因支付出场费
的资金链断裂的资金链断裂，，使这场职业拳王北京之战使这场职业拳王北京之战
泡汤泡汤。。商业体育的一场赛事运作惨败商业体育的一场赛事运作惨败，，让让
长城体育一蹶不振长城体育一蹶不振。。

还有一位叫理查德还有一位叫理查德··艾佛里的朋友艾佛里的朋友，，他他
在上世纪七十年代在上世纪七十年代，，以德黑兰亚运会组委会以德黑兰亚运会组委会
副主席的身份帮助中国足协重返亚足联副主席的身份帮助中国足协重返亚足联，，帮帮
助中国体育代表团重返亚奥理事会助中国体育代表团重返亚奥理事会。。很可很可
惜惜，，在中国体育赛事推广多年的理查德在中国体育赛事推广多年的理查德··艾艾
佛里先生佛里先生，，20052005年也因为在年也因为在““苏迪曼杯苏迪曼杯””的的
市场开发工作中着急上火市场开发工作中着急上火，，突发心脏病而带突发心脏病而带
走一肚子中国体育产业的故事走一肚子中国体育产业的故事。。

可见可见，，建立产业链建立产业链，，防患于未然的重要防患于未然的重要
性性。。因此因此，，做体育产业必须要借助具有广做体育产业必须要借助具有广
泛影响力的体育平台泛影响力的体育平台，，向旅游向旅游、、教育教育、、大健大健
康产业跨界营销康产业跨界营销。。

歌华中奥集团总裁王奇：

做体育产业要防止过度扩张

（本版稿件由本报记者朱晨辉、金开尔采写）

与西方发达国家高度成熟的体育文与西方发达国家高度成熟的体育文
化化、、体育产业相比体育产业相比，，中国体育的社会功能没中国体育的社会功能没
有得到完全发挥有得到完全发挥。。目前目前，，我国没有把体育我国没有把体育
文化和体育产业提高到文化和体育产业提高到““生活方式倡导生活方式倡导””的的
阶段阶段。。中国体育产业的中国体育产业的““热热””不等于不等于““强强””，，
娱乐性娱乐性、、社交性社交性、、商品性等特点才是体育产商品性等特点才是体育产
业的机会所在业的机会所在。。对于企业而言对于企业而言，，专注才是专注才是
取胜之道取胜之道。。

体育产业不仅仅是体育产品的制造体育产业不仅仅是体育产品的制造
销售销售，，健身娱乐行业健身娱乐行业、、体育培训行业体育培训行业、、体育体育
媒体行业等都应该归类到体育产业媒体行业等都应该归类到体育产业，，这才这才
是多元化体育产业是多元化体育产业。。对于企业而言对于企业而言，，不论不论
属于什么行业属于什么行业，，积极参加体育赛事及群众积极参加体育赛事及群众
体育运动体育运动，，是一件既促进了体育产业的发是一件既促进了体育产业的发
展展，，也推广了企业和员工良好形象的好也推广了企业和员工良好形象的好
事事。。

虽然国民的健身运动观念不断加强虽然国民的健身运动观念不断加强，，
有越来越多的人群参与到体育运动中有越来越多的人群参与到体育运动中，，体体
育产业下的各个领域都有着很大的市场潜育产业下的各个领域都有着很大的市场潜
力力，，但同时对于体育产业的要求也越来越但同时对于体育产业的要求也越来越

高高，，希望提供更丰富希望提供更丰富、、更优质的体育服务更优质的体育服务。。
这就要求从事体育产业的企业能够及时洞这就要求从事体育产业的企业能够及时洞
察市场行情察市场行情，，发挥自身优势发挥自身优势，，迎合群众需迎合群众需
求求，，只有这样才能在市场站稳脚跟只有这样才能在市场站稳脚跟，，起到推起到推
动体育产业健康发展的作用动体育产业健康发展的作用。。

另外另外，，体育产业的发展离不开国家政体育产业的发展离不开国家政
策的大力支持策的大力支持。。如体育设施如体育设施、、体育场馆体育场馆、、体体
育商城等方面的建设还有待加强育商城等方面的建设还有待加强，，同时同时，，还还
要加大对体育的行业监管力度要加大对体育的行业监管力度，，使体育产使体育产
业更规范化业更规范化、、专业化专业化、、科学化科学化。。

对于体育产业来说对于体育产业来说，，不管是运营管不管是运营管
理理，，还是职能开发等方面还是职能开发等方面，，体育人才孵化体育人才孵化
的机制必须跟上体育产业发展的脚步和的机制必须跟上体育产业发展的脚步和
满足市场需求满足市场需求。。要在待遇和发展前景上要在待遇和发展前景上
给予体育人才更多的选择机会给予体育人才更多的选择机会，，培养和引培养和引
进更多人才投入到体育产业的发展建设进更多人才投入到体育产业的发展建设
中中。。目前与体育相关的智能产品还停留目前与体育相关的智能产品还停留
在智能手环在智能手环、、智能健身休闲上智能健身休闲上，，种类较少种类较少、、
实用性弱实用性弱，，这方面也是体育企业值得挖掘这方面也是体育企业值得挖掘
的潜力所在的潜力所在。。

浙江洲杨实业有限公司总经理杨一周：

专注才是体育产业取胜之道
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